
 

 

 

Plan régional d’action en faveur des chiroptères 

Comité des partenaires  

09/03/2023 - visioconférence 

 

 

Animateurs 
Quentin Rouy (AZIMUT 230) 
Charlotte Giordano (AZIMUT 230) 
Maëlle Bouchez (DRIEAT) 
Personnes présentes 
Lucien Claivaz (ANCA) - Thomas Béthencourt (ANVL) - Ophélie Ricci (ARB) - Fiona Lehane 
(AVEN du Grand Voyeux/ CPIE Boucles de la Marne) - Alexandre Marie (Seine et Yvelines 
Environnement) - Julien Tranchard (Biotope) - Emmanuel Berrod (CD77) - Julien 
Daubignard (CD91) - Damien Lavisse (CD95) - Christophe Parisot (CEN IDF) - Pierre 
Bancel (Comité Départemental de Spéléologie du Val d’Oise) - Marine Lauer (CRPF) - 
Stéphane Lucet (DIREAT) - Moïra Baneux (Ecosphère) - Justine Pavis (Ecosphère) - 
Marjorie Tourette (FCEN) - Nicolas Cornet (IPR) - Jean-Pierre Lair (LPO) - Julie Marmet 
(MNHN) - Bernadeta Holota (OFB) - Alexandre Butin (ONF) - Amélie Collignon (PNR du 
Vexin Français) - Vincent Bourguignon (PNR du VF) - Maëlle Ladislas (PNR du VF) - 
Vinciane Duschene (PNR du VF) - Arnaud Bak (PNR Haute Vallée de Chevreuse) - Thibault 
Daumal (PNR Oise-Pays de France) - Laëtitia Guihot (Ville de Paris) - Elise Trébuchet 
(Auddicé) - Christelle Pluvinet (Renard) - Julie Penneteau (NaturEssone) 

 

1 / Rétrospective du PRAC 2022  (voir présentation) 

 

2/ Présentations et discussions 

 

● Charlotte Giordano - Comment mettre en place un projet d’étude sur les 

Chiroptères ? - Quels moyens techniques et financiers ? (voir présentation) 

 

Stéphane Lucet : La Région est une aide mobilisable, au titre de Natura 2000 depuis 2023, 

dans le cadre des DOCOB (financer étude et opérations type aménagement, sécurisation,...) 

FSD (formulaire standard de données) à mettre à jour. 

Fond vert : outil complémentaire qui ne se substitue pas à ce qui est fait dans le cadre des 

contrats N2000/ études DOCOB. On mobilise le FV ailleurs (sauf si c’est le seul outil 

mobilisable à court terme). Il finance principalement des actions. La connaissance n’est pas 

priorisée, sauf si ça intègre vraiment le PNA ou étude préalable à une action. 

 

Fiona Lehane : témoignage N2000, difficultés à mettre en place des actions pour les chiros 

(études acoustiques)  avec l’animateur, argument du coût. Dur de mettre des moyens en place 

alors que les enjeux sont forts. 

Deuxième point, il faut mettre à jour les FSD mais difficile de mettre en place l’étude de 

connaissance là où il n’y a pas de connaissance (donc ne sont pas N2000 aujourd’hui car on 

ne sait pas ce qu’il y a). Demande temps humain énorme, pas temps bénévole. 

Rép SL: si l’étude porte sur des espèces de la DHFF pas présentes sur le document FSD, il 

faut expliquer l’intérêt, les potentialités. Aujourd’hui, certains crédits ne sont pas utilisés pour 

les contrats N2000 mais le budget pour les études est entièrement utilisé. Fonctionnement 



 

DRIEAT : on marche avec coût constant. Aujourd’hui, le financement N2000 c’est 20% région/ 

80% de FEADER : il y a une marge de discussion avec le conseil régional (attendre la mise 

en place en 2023). 

 

Ophélie Ricci: Il existe plusieurs webinaires ARB dédiés aux thématiques, il faut s’inscrire. 

La région a muté l’AEV en Ile-de-France Nature : un appel à projet d’intérêt pour mener des 

études était ouvert jusqu’au 15 mars (ne sait pas s’il y aura une nouvelle ouverture). 

 

- Pour le replay du webinaire aides en faveur de la la nature et de la biodiversité en 

îdF : 

https://www.arb-idf.fr/webinaire-les-aides-en-faveur-de-la-nature-et-de-la-biodiversite-en-

ile-de-france/ 

- Pour la série de webinaires sur les dispositifs et soutiens techniques et financiers 

en 2023 (4 webinaires) : 

https://www.arb-idf.fr/nos-ressources/dispositifs-daide-pour-la-biodiversite/ 

- Et pour l'AMI Retour de la Nature en ville porté par Ile-de-France Nature : 

https://www.arb-idf.fr/ami-retour-de-la-nature-en-ville/ 

 

 

Alexandre Butin: Possibilité de faire interrégional?  

CG : si le projet est sur 2 régions, il faut déposer le dossier là où il y a le siège social. 

 

Emmanuel Berrod CD77 : actions menées sur ouvrages routiers + portage site N2000 , vont 

chercher fonds vert/ contrat/ MAJ DOCOB. 

 

Vincent Bourguignon : actions d'élagage/ sécurisation de vieux arbres sur forêt privée, est-ce 

que c’est éligible Fond Vert? Qui peut nous accompagner pour choisir quel arbre est pertinent 

?  

On a pas la réponse, tout n’est pas calé donc on peut tester. Accompagnement possible par 

des BE indépendant pour faire un diagnostic.  

 

Jean-Pierre Laire LPO : Dans le cadre d’une RNR pour une étude avec action derrière, est-

ce tout passe par la région ou il y a un autre dispositif ?  

La région est bien le premier interlocuteur, mais c’est éligible au Fond Vert.  

 

 

● L’OFB et son organisation. Comment intervient-elle pour les chiroptères en Île-

de-France ? (voir présentation) 
BILANS POLICE 

FL : est-ce qu’il y a des chiffres annuels sur l’intervention de la police à l’échelle IDF, et mise 

à disposition des contenus/ résultats des interventions ? 

Bernadeta Holota : oui les chiffres sont disponibles, à la demande. 

 
CONTRÔLE POLLUTION LUMINEUSE 

Concernant l’arrêté relatif à la position lumineuse, il y a peu de moyens mis en place pour des 

contrôles, comment est-il appliqué? 

BH: En effet, pas de contrôle de cet arrêté, mais c’est envisageable de contrôler ces 

prescriptions. L’OFB est intéressé pour se former.  

SL: il faut du matériel spécifique et se former. 

https://www.arb-idf.fr/webinaire-les-aides-en-faveur-de-la-nature-et-de-la-biodiversite-en-ile-de-france/
https://www.arb-idf.fr/webinaire-les-aides-en-faveur-de-la-nature-et-de-la-biodiversite-en-ile-de-france/
https://www.arb-idf.fr/nos-ressources/dispositifs-daide-pour-la-biodiversite/
https://www.arb-idf.fr/ami-retour-de-la-nature-en-ville/


 

L'échange va se faire. 

SL: Pour la Trame noir, dans le cadre du Fond vert, il y a une ligne sur l’éclairage public/ 

réduction énergétique. La DRIEAT avec DDT ont essayé d’ajouter des prescriptions plus 

ambitieuses sur la thématique, et espèrent que ce sera pris en compte dans les dossiers. 

Aujourd’hui, les dossiers sont très accès sur la question énergétique. Donc très bien d’avoir 

fait une note régionale car la nationale est insuffisante. 

 
QUALIFIER UNE INFRACTION 

JP Lair: on parle de l’élément moral de l’infraction, mais est-ce qu'il ne faut pas plutôt montrer 

que la personne sait qu’elle va avoir des impacts/ que c’est intentionnel? 

 

BH : Il faut donner les 2, il connaît la loi et sait qu’il va avoir des impacts. Il y a beaucoup de 

dossiers, il faut que ce soit clair, donc c‘est toujours mieux s’il y a un élément écrit. 

 

Quentin Rouy: il faut porter à connaissance, à l’écrit. Exemple : on informe à l’écrit qu’une 

colonie est présente à tel endroit. Parfois, il est difficile d’avoir l’accusé de réception. 

En plus, il faut communiquer avec le SD de l’OFB , voir organiser une visite avec une personne 

de l’OFB: cela permet aux propriétaires de mieux mesurer les enjeux, les intentions. 

 

Christophe Parisot: L’élément moral représente beaucoup de contraintes. Il faut faire le boulot 

d’informer. Or parfois on n'a même pas l’adresse de la personne. Donc il faudrait faire une 

campagne de communication auprès des intervenants (couvreur, dératiseur etc) pour avoir 

une preuve déjà quelque part.  

 

Charlotte Giordano : C’est une action déjà ciblée depuis 2 ans. Il faut trouver un pilote pour 

organiser ça, avancer sur la communication. Charlotte n’hésite pas à en parler dès qu’elle 

croise des couvreurs. 

 

CP : fédération française des bâtiments, centres de formation, têtes de réseau,... 

 

JP Lair: sensibilisation aussi pour les élagueurs, périodes sensibles en reproduction et en 

hibernation donc réduit période d’intervention et il faut préciser l’étape du cycle biologique. 

 

SL: curieux si contrôle par l’OFB des dératiseurs. 

 

Remarque: les chauves-souris sont citées sur les sites de dératiseurs. 

 

Moira Baneux : Est-ce qu’il serait possible d’avoir des papiers qui pourraient être signés en 2 

exemplaires (1 reste avec proprio/ 1 pour la personne qui intervient)? 

 

BH : pas sûre qu’on puisse exiger la signature de la personne. Mais le BE/ intervenant dans 

ses missions, a informé, et pourra témoigner que la personne en face était consciente,... 

BH va poser la question si on peut exiger la signature d’un document. 

 

CHAT/ Marjorie Tourette : Pour information, l'ARB Bourgogne-Franche-Comté avait pour 

projet une intervention en mars à la Fédération Française du Bâtiment pour sensibiliser 

notamment au chiroptères/bâti.  

 



 

3/ Discussion - Le PRAC et vous : les clés pour s’inscrire dans la dynamique PRAC. 

(voir présentation) 

 

Êtes-vous PRAC? 

En tant qu’acteurs et actrices du territoire, inscrivez-vous vos actions dans le PRAC? 

Communiquez-vous en ce sens et utilisez-vous le logo? 

Et si ce n’est pas le cas, aimeriez-vous le faire? 

 

FL : On fait dans cette logique mais on met pas le logo pour les animations… mais le besoin 

est remonté par les animateurs N2000 qui souhaitent inscrire des actions dans le cadre du 

PRAC. Donc volonté des acteurs du territoire. 

 

Julien Daubignard CD91: N’utilise pas le logo mais c’est plutôt un oub li. On a un programme 

des animations nature, on peut ajouter le logo pour les animations chauves-souris. 

 

Amélie Collignon PNR Vexin : n’y pense pas/ oubli mais cela ne choquerait pas (stage pour 

connaissance, animations, …).  

 

JP Lair LPO: on se pose pas la question quand on lance une action, dynamique PRAC ou 

non. On n’y pense pas : mais est-ce qu’on informe en amont à chaque fois? ou alors on utilise 

le logo directement?  

 

QR : La question se poserait s’il y avait des soucis, aujourd’hui on ouvre la porte. 

Possibilité d’informer les animateurs au fil de l’eau ou au moment du bilan, comme vous le 

souhaitez. Cela dépend du temps de chacun. Si au fil de l’eau, l’action peut être mise en valeur 

: newsletter La tête en bas par exemple. 

 

ANCA/ Lucien Claivaz: inscrit ses actions dans le PRAC, sans ajouter le logo parce qu’on n’y 

pense pas mais on va le faire. 

 

QR: est-ce que vous vous sentez légitime de vous inscrire dans le PRAC? Car le 

message c’est dire que le PRAC c’est l’ensemble des acteurs franciliens. 

 

FL : manque de temps, mais c’est bien d’en parler pour se rappeler. 

 

C Parisot : on a pas le logo mais pas de souci pour l’utiliser. Pour l’appartenance : on ne veut 

pas l’utiliser de la mauvaise façon.  

 

QR : Le logo sera mis à disposition sur les sites DRIEAT/ site AZIMUT230. 

Ici on parle de s’inscrire dans une ligne du PRAC. On ne parle pas au nom du PRAC. 

 

CP : Il faudrait peut-être avoir un autre logo ? Par exemple pour les courriers sinon on risque 

d’engager la responsabilité. 

 

CG : Pas de souci pour des animations grand public, publications, sensibilisation. 

 

Pierre Bancel CD Spéléologie 95 : beaucoup d'actions tournées vers le grand public. 



 

Le terme “chiroptère” n’est pas destiné au grand public. Alerte sur le temps accordé, 

l’information est peut être moins enregistrée. 

 

Moira Baneux Ecosphere : en temps que BE c’est plus délicat. Mais il faudrait préciser dans 

quel cas on peut utiliser le logo sans problème.  

 

CG: on peut citer pour les mesures 

SL : en particulier pour les mesures d’accompagnement 

Pour le courrier, ça parait plus délicat mais à ce moment là on peut en parler avec les 

animateurs du PRAC. 

 

Nicolas Cornet : attention au marketing, entre sachants et vers l’extérieur. Donc on pourrait 

revoir la communication, on peut perdre l’usager final. Donc un logo différent pourrait être une 

solution. Sans être dans la simplicité à outrance, il y a de la marge pour mieux communiquer.  

 

JP Lair : se pose la question  du logo si c’est un inventaire pour un commanditaire, dans ce 

cas cela ne marche pas très bien. Mais dans le cadre de préconisations ok. 

-> le PRAC ne peut pas financer d’action, seulement animation 

Mais financement Fonds verts peut s’appuyer sur PNA 

Remarque : le FV ne peut pas financer des mesures de compensation!!! 

D’autres sujets de gestion peuvent être financés, voir au cas par cas. 

 

CHAT / AC PNR VF : peut-être avoir des cas généraux (animations, protection, comptages) 

et voir directement avec vous au cas par cas pour des sujets posant question ? 

 

4/ Tour de table - Quelles sont vos actions 2022 / perspectives pour 2023 ? 

 

- Nicolas Cornet / IPR 

Cartographie de la pollution lumineuse : est-ce que c’est éligible FV? Pas de réponse fiable, 

la pollution lumineuse ne concerne pas le service SNP de la DRIEAT. 

Pour le SRCE, mise à jour des réservoirs de biodiversité. 

 

- Julien Daubignard / CD91 

Suivi des pop avec AZIMUT 230 : 541 en 2022/ 516 en 2021. 

Suivi avec Bbiotope : Lien vers l'étude de Biotope sur les Buttes gréseuses de l'Essonne 

https://www.essonne.fr/fileadmin/5-

cadre_vie_environnement/patrimoine_naturel/ressources/etudes/Inventaire_chiropteres_Natura_

2000_Buttes_greseuses_de_l_Essonne_2022.pdf 

Projet pour trouver une colonie de Barbastelle mais pas forcément en 2023. 

En 2023: crédits pour le suivi d’une colonie sur un autre site N2000. 

 

- Marine Lauer / CRPF IDF 

2022 : projet sur la connaissance des chiroptères en forêt publique. 

Pour le privé : blocage mais va être relancé avec ONF et Fond vert sur 2023 2024. 

 

- Lucien Claivaz / ANCA 

Suivi des travaux de comblement de carrières, mise à jour des ZNIEFF (inventaires chiro). 

 

https://www.essonne.fr/fileadmin/5-cadre_vie_environnement/patrimoine_naturel/ressources/etudes/Inventaire_chiropteres_Natura_2000_Buttes_greseuses_de_l_Essonne_2022.pdf
https://www.essonne.fr/fileadmin/5-cadre_vie_environnement/patrimoine_naturel/ressources/etudes/Inventaire_chiropteres_Natura_2000_Buttes_greseuses_de_l_Essonne_2022.pdf
https://www.essonne.fr/fileadmin/5-cadre_vie_environnement/patrimoine_naturel/ressources/etudes/Inventaire_chiropteres_Natura_2000_Buttes_greseuses_de_l_Essonne_2022.pdf


 

- Fiona Lehane / CPIE Boucles de la Marne 

Pour 2023, Bois des réserves (N2000) : budget pour connaissances (acoustique, Grand 

Murin, Grand Rhino, recherche colonie de reproduction) ; 

ZNIEFF : renouvellement données ; 

Prospections, accompagnement pour ABC, pollution lumineuse (diffusion plaquette); 

SOS chiro : beaucoup de sollicitations ; 

Suivi de la carrière récemment fermée ; 

Animations/ conférences : ciblées CS / poll lumineuse, + scolaire; 

Week-end de prospection de bénévoles. 

 

- PNR Vexin 

N2000, suivis hivernaux avec records de fréquentation, + 15 sites majeurs en plus, suivi été. 

Stage sur l'étude des territoires des chasses, 6 mois. 

Animation: fête de la nature, jour de la nuit, sur le terrain… 

Réunion d’information à destination des forestiers pour présenter les outils, améliorer la 

protection au niveau des espaces forestiers. 

 

Budget pour un chantier démonstrateur. 

Dans le cadre des aménagements, sensibilisation sur “que faire quand on trouve des chiros?”. 

Formation sur les couvreurs, artisans : ajout volet enjeux biodiversité. Ateliers pour sensibiliser 

sur l’avifaune et les chiros et avoir des solutions quand il y a des sollicitations de personnes 

qui trouvent des chiroptères + avoir des intervenants pour intervenir. 

 

- Ophélie Ricci / ARB IDF 

Suivis sur cimetières. 

Inventaires éclairs : 10 et 11 juin, dans le 78 PNR HVC 

Rencontres naturalistes le 2 décembre 2023 (sujet chiro) 

 

Géonat : consolidation du module des gîtes 

Question : doute sur apparition des gîtes à la mail 10 de la synthèse  -> vérification 

par OR, mais peut être juste sous une autre forme. 

+ il faudrait avoir données d'occurrence. 

 

Atlas dynamique: fiches espèces donc tous les chiroptères. 

Portail dans Géonat avec actu : souhaite lancer des news par groupes taxonomiques, 

info sur comment saisir les données etc,... 

Aspect de la validation des données 

 

Actu : il existe une carto sur la prédiction de présence des espèces au niveau national MNHN 

-> souhaite le faire en IDF. 

Grégoire Lois à Vigie-nature veut la régionaliser , mise au bon format par Géonat puis 

travail dessus. 

SL intéressé pour suivre de loin, méthodo, alerte sur difficulté :niveau national c'est pertinent, 

mais difficile de zoomer. 

 

Guide sur agriculture / chiro : un peu bloqué politiquement, n'hésitez pas à exprimer la 

demande. La cible c’est les agriculteurs pour donner tous les éléments pour évoluer dans 



 

leurs pratiques. De base, il était question d’une formation, mais compliqué niveau chambre 

d'agriculture. 

cf avec Olivier renault : pourra communiquer avec le comité des partenaires. 

 

Mise à jour des indicateurs des états de santé de la biodiversité en IDF, intégrant des 

indicateurs chiros basés sur Vigie-Chiro. 

 

- Emmanuel Berrod / CD77 

Passation d'un marché pour le nouveau DOCOB sur sites à chiros, sud 77. Volonté de 

territorialiser davantage le travail. 

 

- Pierre Bancel / CD de Spéléologie du Val d’Oise 

Surtout communication et sensibilisation, avec sorties nocturne(ultrasons). 

Exposition avec RNR des Coteaux de Seine, sensibilisation à la grande carrière. 

Actions nombreuses sur les jeunes et les scolaires. 

Nuits de la chauves-souris. 

Actions face aux spéléologues de toute l’IDF, pour rester une activité protectrice. 

 

- Jean-Pierre Lair / LPO 

Animations, veille juridique (possible d'être ajouté la liste quand il y a projet / intervention), 

suivi de sites, cavités. 

 

- Christelle Pluvinet / RENARD 

Continu inventaires, recherches dans le cadre du projet de PNR vallée du petit morin. 

Intervention si abattage d' arbres, déconstruction de bâtiments,... 

 

- Alexandre Butin / ONF 

Mobilisation proprio, suivi de site, animation,...  

Colloque gestion forestière en mars. 

 

Remarques complémentaires :  

- n’hésitez pas à nous dire si ce format de visio vous va toujours ou si vous seriez 

prêts à vous déplacer 

- commande pour les plaquettes pollution et PRAC possible avec Maëlle 

- n’hésitez pas à remonter des actions 2022 que vous n’avez pas encore remonté. 


